



MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

Morena, partido joven, con problemas de partido viejo

Por Koldo Heria*

"Debe, pues, el príncipe que quiera guardarse de conspiraciones temer más a los que ha colmado de beneficios que a los que ha ofendido"

Discursos sobre la primera década de Tito Livio

Mientras el saludo nazi se pone de moda entre personajes de ultraderecha que se reunieron en cóndave en Estados Unidos la semana pasada, ovacionando a Donald Trump, en México comienzan las asambleas estatales o distritales por parte de poco más de 80 organizaciones que intentarán formar partidos nuevos, o resucitar partidos que han perdido el registro en más de una ocasión y, ahora, pretenden vidas extra, como en videojuego. Los partidos vivos aún dirimen qué posición tendrán frente a la iniciativa de reforma política enviada por la presidenta Sheinbaum al Congreso para proscribir la reelección continua y el nepotismo en cargos de elección popular.

La oposición que queda, PRI y PAN, no saben todavía cómo votar para que no parezca

que rechazan medidas aceptadas por la población, sin obsequiar el triunfo gratuito a la iniciativa presidencial. Los aliados de Morena, el PVEM del niño verde (el único en el mundo que no es ecologista) y el Partido del Trabajo (el único en el mundo que no tiene trabajadores), intentan regatear -para encarecer- su apoyo a la iniciativa presidencial.

La restricción al nepotismo afecta espe-

cialmente a Alberto Anaya, el líder vitalicio del PT. Por tres décadas ha alternado las posiciones legislativas con su esposa Guadalupe Rodríguez.

El PVEM es más reacio a la no reelección, aunque la figura se incorporó recientemente a la legislación electoral y no ha arraigado como para que las resistencias sean un problema insalvable.

Se espera una nueva reforma política que modifique la representación de las minorías en el Congreso reduciendo, modificando o eliminando la representación proporcional y, en consecuencia, las diputaciones plurinominales.

Esa modificación legal sí podría costarles la vida a los partidos parásitos de Morena (y a los derechos de minorías). El PAN renovó a su dirigencia nacional al cumplirse el acuerdo cupular entre Marko Cortés, el dirigente que traicionó a Gustavo Madero (y al partido mismo), y Jorge Romero, el líder del cártel inmobiliario cuya principal fuente de suministros para la causa es la recaudación de entre 50 y 60 mil pesos por departamento en cada desarrollo habitacional que se autorice en las demarcaciones de Benito Juárez, Miguel Hidalgo y Cuauhtémoc. Ya era de todos conocido el "extractivismo" inmobiliario panista, montado por Romero, Santiago Taboada, Mauricio Tabe y secuaces.

Nos sorprendió la velocidad con la que Alessandra Rojo de la Vega se incorporó al modus operandi porque ya se deja pedir en promedio 50 mil pesos por departamento para dar banderazo de salida a los desarrolladores.

Con Giovanni Gutiérrez, alcalde de Coyoacán, la tarifa es más baja (30 mil), excepto en la parte céntrica donde son otros los rubros, giros y montos de recaudación. El PRI de alias Alito, por su parte, decidió reducirse al absurdo, sin más.

Simultáneamente, Morena lanzó a tambor batiente una campaña de afiliación masiva con una meta de 10 millones de nuevos militantes del partido en el poder. El protagonista de esta historia es #AndyLópez, secretario de organización y brazo derecho de la presidenta nacional, Luisa María Alcalde. El Movimiento de Regeneración Nacional es el partido más joven del país. Nació como asociación en 2011, obtuvo su registro como partido en 2014. Morena tiene diez años de edad, ha competido en solo dos elecciones presidenciales y las ha ganado ambas. Su crecimiento y penetración le ha permitido ser la organización política que más prerrogativas presupuestales recibe del Instituto Nacional Electoral y el que más posiciones de gobierno y legislaturas locales tiene. El padre fundador López Obrador titubea entre ser padre ausente o padre golpeador. La velocidad y la desproporción del crecimiento de Morena genera seis problemas de partido viejo, como:



1. Dificultades para procesar candidaturas. Perdedores de encuestas o tómbolas, chantajea, se marginan o sabotean. Los procesos de elección de candidatos para 2027 traerán consigo división

2. Surgimiento de camarillas y estructuras informales de influencia promovidas, entre otros, por personajes adustos y soberbios, como Adán Augusto (el doble A) López o Ricardo (¿qué Haces?) Monreal. Las tribus de la izquierda sectaria mexicana están proscritas, pero existen como corrientes de expresión no reconocidas con agenda propia.

3. Las disputas en la

Simultáneamente, Morena lanzó a tambor batiente una campaña de afiliación masiva con una meta de 10 millones de nuevos militantes del partido en el poder. El protagonista de esta historia es #AndyLópez, secretario de organización y brazo derecho de la presidenta nacional, Luisa María Alcalde

selección de candidatos a gobernadores serán más intensas y evidentes.

4. La afiliación o incorporación de personajes controvertidos por su pasado, por mala reputación, imagen de corrupción y autoritarismo, provocan reacciones de resistencia, repudio, división y desgaste.

5. Deficiente formación, capacitación, actualización y preparación en general de los cuadros emergentes, recién incorporados y triunfantes de elecciones generan gobernantes deficientes y legisladores sin discurso.

Escuela de cuadros dirigida por ingenioso caricaturista con contenidos que darían pena a Marta Harnecker.

6. Corrupción cuate y decisiones soberbias, con miopía.

Aumentan los triglicéridos y el colesterol en las venas de Morena. Están a tiempo de reforzar coherencia, congruencia y lealtad a principios, si no, enfermará y morirá lentamente por lo que ingiere.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST

Libro: "El retorno de lo político". Comunidad, ciudadanía, pluralismo, democracia radical. (Paidós) Chantal Mouffe. Se analiza como universalismo, el racionalismo y el individualismo de la teoría liberal provocan un fuerte bloqueo a la democracia ante la especificidad de lo político.

Serie: "Día cero" (Netflix). Robert De Niro da cuerpo a un expresidente de Estados Unidos que debe volver a la acción ante un ciberataque catastrófico.

Podcast: "Diplomacia del chantaje". (Podium podcast). ¿Es más peligroso este Trump que el de 2016?

*@koldoherria

Koldoherria@hushmail.com